
康复治疗师是脑力活也是体力活

宁波市康复医院骨关节与脊髓损伤
康复治疗区治疗师长史海燕从事康复工
作18年了，高考时，她看好康复医学前
景，把康复治疗当做自己的未来发展方
向。工作多年来，她不仅因为工作出色成
为治疗师长，还设计了多款帮助患者康复
的器械，拥有了4项康复治疗发明专利。

和史海燕在同一个科室的康复治
疗师张懿参加工作12年，当初他是被浙
江中医药大学调剂到康复治疗学这个
专业的，学习之后他就喜欢上了这个专
业。根据康复的内容不同，康复治疗师
可分为4个工种，分别是PT（物理治疗
师）、OT（作业治疗师）、ST（言语治疗
师）、理疗师，张懿所从事的PT是比较
费体力的一个工种，为一位患者做一次
康复治疗需要半小时左右。满负荷运转
的时候，张懿一天要为16位患者进行康
复治疗，连水都不敢多喝。

“刚参加工作的时候觉得自己学了
一身本领，可以好好为患者服务了，但
做了一段时间才发现，治疗师空有技能
并不行。”张懿说，不被患者理解是最难
过的时候。在工作中他常常遇到“对自
己的康复效果期待过高”或是“过于消
极，觉得康复救不了自己”这两种态度

的患者。
“康复也有黄金期，如果发病超过

半年以后才开始康复，效果肯定要打折
扣。而有的患者虽然早早开始康复，但
因为信心不足，不愿意主动配合，同样
不能有好的效果。”张懿说，工作了几年
后他才领悟到，治疗师不但要有好的康
复技术，更少不了好的沟通技巧，只有
这样才能赢得患者的积极配合。

“很多患者觉得来到医院就该治疗
师一直给患者被动手法治疗，殊不知患
者主动参与的治疗效果十倍于康复师帮
助下的被动活动。”史海燕说，常有患者
不理解康复治疗师为啥不一直给自己手
法治疗，而是要让自己费心费力地动起
来。这也需要治疗师能耐心地进行解释。

患者顺利康复是最有成就感的时刻

做康复治疗师，有苦也有乐。当问起
当一名康复治疗师最快乐的事情是什么，
两位治疗师不约而同地说：看到患者在自
己的帮助下成功康复是最高兴的事。

“刚参加工作没几年的时候，我们医
院收治了一位26岁的脑出血患者。手术
后他是由救护车转诊到康复医院的，别
说走路了，连坐都坐不起来，甚至连记忆
力和逻辑思维能力都出现了问题。”史海
燕说，刚开始接诊这位患者的康复治疗，

对患者最后能恢复到怎样的程度，她自
己也没有足够的信心，只能是一点一点
帮助患者改善身体的各项机能。

她一步步引导患者从床上翻身到
能坐起来，再考虑从坐到站，再到行走。
在正常人眼里看似这么简单的动作，康
复治疗师却付出了非常大的心血。每一
次目标的设定，每一个训练动作的设
计，每一个细微进步的记录及肯定，都
是治疗师和患者共同努力的结果。康复
半年，这位患者大脑功能基本恢复，已
经能拄着拐杖自己走出医院。这以后，
史海燕还通过微信不定时指导这位患
者在家继续进行康复，从自如行走到能
跳能跑，患者的每一个进步都让她备受
鼓舞。如今，这位患者早已重返工作岗
位，而且还结婚生子，十几年了始终和

史海燕保持联系，经常问候。
“我最难忘的是一位60多岁的骨折

患者，一次我为她做跟腱拉伸的时候，很
自然地把她的脚捧在胸口，没想到这位
患者眼泪刷地流了下来。”刚开始，张懿
还以为是不是自己把患者弄痛了，等知
道患者是感动于他这个很自然的动作
时，连忙解释这是再正常不过的工作，不
用放在心上。不过这件事也让张懿明白
了，作为一名康复治疗师，凭借自己的真
诚和努力，就能获得患者的信任和尊敬。

如今，在市康复医院有一支100多
人的康复治疗师队伍，最年轻的是00
后。两位治疗师都认为，随着人们对康
复治疗的认识逐渐加深，未来康复治疗
师这个职业大有可为。

记者 孙美星 通讯员 刘小环

“我把患者的脚捧在胸口，她的眼泪刷地流了下来！”
世界物理治疗日，听两位康复治疗师说说他们的喜怒哀乐

每年的9月8日是世界物理治疗日，随着这个日子的普及，康复治疗师这一职业
也渐渐为更多的人所熟知。在宁波市康复医院，有一支100多人的康复治疗师队
伍，他们用自己所学，和医护人员一起为患者量身打造康复方案，用自己的双手让患
者生活得更有质量。

张懿张懿（（左左））和史海燕在一起工作和史海燕在一起工作。。
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宁波市民政局日前发布4条城市
道路更名的消息，分别是——

一、海曙区芦港路（规划）更名为
高桥东路，调整后的高桥东路西起梁
祝路，东至半漕河。

二、鄞州区创新路更名为福明南
路，调整后的福明南路北起兴宁路，
南至鄞县大道。

三、跨海曙区、鄞州区的夏禹路-
苍松路-尹江路-桃源街-永达西路-
永达路采用分段命名的方式统一名
称为永达路，如永达路（夏禹路段）、
永达路（尹江路段）、永达路（桃源街
段），沿路原门牌编号不变，所涉证照
不改。

四、镇海区镇宁东路、镇宁西路
更名为风华路，调整后的风华路西起
东昌路，东至隧道北路。

记者 周科娜

为了将“甬有碧水”打造成东方
滨海之都的一张“金名片”，日前，市
生态环境局、市美丽宁波建设工作领
导小组、“五水共治”办公室联合印发
《宁波市“甬有碧水”水质监测考核专
项行动方案》（以下简称《方案》），将
任务目标、时间表进一步细化分解。

《方案》将水质监测考核的总体
目标化作一组数据，简洁明了——到
2022年，我市地表水市控断面水质
优良率达到90%；166条甬江、奉化
江、余姚江（以下简称“三江”）一级支
流水质全部达到或优于Ⅴ类水、水质
优良率达到40%；县级以上饮用水
水源地水质达标率达到100%。

到2025年，地表水市控断面水
质优良率达到100%；三江干流水质
稳定保持在Ⅲ类，166条三江一级支
流水质优良率达到75%；县级以上

饮用水水源地水质达标率稳定达到
100%。

根据《方案》定下的目标，后续我
市将为治水做全面“体检”、建问题清
单、出专项规划。以94个市控断面、
166条三江一级支流水质提升为重
点，编制水环境治理和水生态保护的
专项规划方案，从生态系统整体性和
流域系统性出发，强化上下游、左右
岸、干支流、江河湖海协同治理，印发
实施《宁波市水环境治理和水生态保
护专项规划（2023-2027年）》。

为全力支撑“甬有碧水”评估，我
市将进一步完善三江一级支流水质
自动监测网络。2023年底前，全面
完成166条三江一级支流水质自动
监测站（点）建设。

同时，我市将补充水文站水质监
测功能。针对未设置水质监测项目

的水文站，补充完善水质监测功能，
监测指标应包括但不限于高锰酸盐
指数、氨氮、总氮和总磷等4项主要
指标。2023年年底前，具备增加水
质监测条件的水文站补充完善水质
监测功能，实现水文、水质数据互联
互通。

我市还将鼓励有条件的区（县、
市）先行先试，在河道利用卫星遥感
水质反演、高光谱水质监测或布设小
微水质监测站等多种技术手段对主
要污染指标进行污染趋势监测分析，
精准锁定河道污染源，为精准治水平
台搭建提供更多技术及数据支撑。

据悉，根据水环境质量监测情
况，下一步我市还将出台具体的资金
奖惩办法，进一步压实属地政府对水
环境质量的主体责任。

记者 滕华 通讯员 王璐

■甬有碧水——生态环境在行动
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风华路。记者 郑凯侠 摄
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目前北仑区已利用无人船进行水质监测目前北仑区已利用无人船进行水质监测。。 资料图片资料图片


